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从!新闻圣徒"走到敲诈勒索
!!!!"世纪报系涉嫌严重经济犯罪案件追踪

! ! ! !这场“风暴”远未停歇。
继!月"日“#$世纪网主编等人

被立案侦查”的消息公布后，!月#%

日又曝重磅新闻———#$世纪报系总
编沈颢、总经理陈东阳被警方带走。
次日，上海市公安局对这一消

息予以证实，并称上述人员涉嫌敲
诈犯罪，案件正在进一步审理中。
公安机关对#$世纪网涉嫌严重

经济犯罪案件的调查，已经扩大到
其母公司———#$世纪传媒有限公
司。特别是公司总裁、曾执笔写出
“总有一种力量让我们泪流满面”
“即使新闻死了，也会留下圣徒无
数”等经典语句的著名媒体人沈颢
涉案被查，令许多人唏嘘感慨，也引
发出更多的猜测与疑问。
为此，新华社记者再赴上海了

解案情，更多内幕一一显现。

旗下三媒体均涉案
一夜之间，从#$世纪报系掌舵

人变成犯罪嫌疑人，身陷囹圄的沈
颢却显得出乎意料的平静。对于自
己被调查的原因，他似乎也很清楚。
“我知道，公安机关这次对#$世

纪经济报道、#$世纪网等的查处主
要是两方面，一是通过负面新闻逼
迫企业支付合作费用，二是收取企
业的‘保护费’，承诺不对其进行负
面报道。”沈颢说。
办案民警介绍，截至目前，此案

已涉及#$世纪传媒有限公司旗下的
#$世纪经济报道、#$世纪网、理财周
报&家财经媒体，&'多名相关人员被
调查。除了沈颢、陈东阳之外，还包
括#$世纪经济报道主编刘晖，#$世
纪网总裁刘冬、主编周斌、广告部副
总经理莫宝泉，理财周报发行人夏
日、主编罗光辉、总经理梅波等人。
被侵害公司的指证和涉案人员

的供述表明，上述&家媒体利用其在
财经界的广泛影响力，与上海润言、
深圳鑫麒麟等公关公司相互勾结，
指使下属媒体记者通过各种途径主
动挖掘、采编拟上市公司、上市公司
的负面信息，并以发布负面报道为
要挟，迫使诸如#''多家公司与其签
订“合作”协议，收取高额“广告费”。
上海新文化传媒就是曾经与#$

世纪网、理财周报“合作”的企业之
一。说起当时的情况，公司监事长余
某至今感到“很不愉快”。
“#'$#年#月，我公司即将上市。

上海润言公司的张某某找到我公
司。”余某回忆。张某某介绍了润言

公司的服务项目，并将一份广告合
作协议摆在了他的面前。
“协议价格高得离谱，登一篇文

章或广告要几十万元。”余某打算压
低价格，但没想到对方就没打算谈
价格，而是直接摊牌。
“张某某给我举例说，某些公司

因为没有签合作协议，结果被负面
报道，导致无法上市或股价波动，付
出了惨痛代价。”余某说，由于当时
正在上市的关键期，只能同意合作。

!不屈"企业更遭炮轰
“合作”之后才能平安无事。但

是，也有极少数企业在威逼利诱之
下仍不肯就范，例如农夫山泉。

“#'$&年&月$"日，#$世纪网发
出了第一篇针对农夫山泉的负面报
道，我们随后进行了公开澄清。”农夫
山泉董秘周力介绍，“我们没有去（跟
#$世纪网）做一些私下的沟通或者是
怎么样，因为董事会认为这个报道是
不实的，不需要去低头或者是屈服。”
周力没料到，没有“私下的沟

通”招致了更猛烈的“炮火”。随后的
&个月内，#$世纪网对农夫山泉的水
源、质量标准等问题总共做了$!篇
负面报道。对这次报道，#$世纪网总
裁刘冬予以证实，并承认“这种报道
规模和力度是很少见的”。
“负面报道出来以后，沈颢带队

拜访我公司，提出要跟我们合作，并
进行正面报道，但被我董事长回绝。
之后他们没再找过我们。”周力说。
“不低头”的代价相当惨重。周

力介绍，因为这些不实报道，农夫山
泉销售受到很大影响，据估算利润
损失达数亿元。
“其实，我公司与#$世纪经济报

道一直有广告合作的，每年%'万元
左右。”周力说，后来#$世纪网的广
告人员私下透露———“你们之前不
是跟#$世纪经济报道有过合作的
么？如果也花报纸半版的钱给#$世
纪网，那么这个事情也就搞定了。”

考核鼓励!有偿不闻"

办案民警介绍，无论是#$世纪经
济报道、#$世纪网，还是理财周报，均
有着基本相同的非法牟利模式。
在#$世纪传媒公司多名高管的

手机中，警方发现了大量“某某公司
（的报道）不上网”之类的短信。

“每一条短信都可能意味着一
笔高额的公关费用。”办案民警告诉
记者，被负面报道的公司会主动找

上门来，或者通过公关公司来沟通。
科伦药业、亿腾医药、洋河股份、民
生租赁等多家公司曾因被负面报道
而找到沈颢本人。
沈颢对此予以承认。他以#$世

纪网为例介绍，“不管是找到谁，都
会被引荐到莫宝泉处，和企业洽谈
广告合作事宜。我知道，有些企业就
会因此签订合作协议。”

为了追求利益的最大化，#$世
纪传媒公司的管理层给旗下媒体制
定了令人惊诧的经营目标。
“#'$'年，#$世纪网改版，当年

正是()*重启。()*企业极其注重自
身声誉。我看到这个契机，就和#$世
纪网的刘冬、周斌、莫宝泉等人说，
要他们加强与企业的合作，尤其是
那些()*企业。”沈颢说。
刘冬供述，从#'$$年开始，公司

领导将“上市公司”这块业务交由#$

世纪网负责；同时下达了营收业务
考核指标，“每年是八九千万元，完
成的情况与我和我的团队的个人收
入直接挂钩”。

“我还要求他们跟()*企业合
作的数量要达到当年()*企业总数
的+',以上。”沈颢供述，“如果按照
合法的经营方式，是不可能达到这
么高的。我是利用考核指标这一工
具，鼓励甚至逼着他们用负面报道
和‘有偿不闻’的方式拉合作客户。”
对于理财周报，沈颢也制订了

类似的考核指标。
“已经签订协议的企业，如果因

为#$世纪网负面报道的事找到我，
我会指令刘冬或周斌删除负面报
道，履行对客户的‘保护’。”沈颢说。

希望同行就此!警醒"

办案民警介绍，本案涉及单位
犯罪和个人犯罪，可能涉嫌罪名有
强迫交易罪、敲诈勒索罪、商业贿赂
罪等。而种种迹象表明，对于旗下媒
体种种行为的性质及后果，#$世纪
传媒有限公司的领导层是清楚的。
据刘冬供述，#'$"年初，北京某

知名网站因新闻敲诈被查处后，#$
世纪网总裁刘冬、主编周斌等人比
较担心，专门开会进行研究，向沈颢
请示#$世纪网的类似经营行为是否
要暂停一下。沈颢指示，“不要害怕，
继续要做，完成指标”。
“其实我很早就知道这种新闻

敲诈行为涉嫌经济犯罪。但这种模
式在媒体圈内已经不是什么秘密
了，是一种普遍的行为。”沈颢承认。
他说，出于公司生存和盈利的考虑，
他还是在这条非法牟利的道路上越
陷越深。

犯罪嫌疑人、#$世纪经济报道
记者王卓铭则用了“覆水难收”来形
容现在的局面。“一家企业就给你&'

万元，%'万元，$''家上市公司能有
多少？这钱来得太容易了，而且你什
么都不用做，最好不报道。这就像吸
毒一样，吸上就戒不掉，只会越来越
严重。”
连日来，沈颢进行了深刻反思，

也多次表达自责与悔恨之意。“学生
的时候，我的理想就是从事新闻行
业，当我梦寐以求地进入南方报业
后，在很多前辈的指导下，我一直在
坚持一种正义、爱心、良知的新闻价
值观，也只有在这样一种价值观的
引导下才能去为公众利益服务。在
很长的一段时间里，我坚持得很
好。”沈颢说。
翻开沈颢的履历，或许他所言

非虚。但是，“在我的工作职责发生
变化的时候……我违背了当初自己
的承诺；所以，我觉得非常后悔。”沈
颢如此表达自己此时的内心感受，
并将这次的事件视为“一个悲剧”。
“无论是#$世纪的悲剧，还是我

个人的悲剧，我希望能让有类似现
象的媒体同行警醒，坚持积极向上
的新闻价值观；同时，我也希望中国
的媒体行业来一个大变革，能够彻
底清除媒体产业链条里一些不光彩
的、违纪违法的事情，让中国媒体行
业更加健康地发展。”沈颢如是说。

据新华社上海!月"!日电

! ! ! !综合新华社香港 !月 "!日

电 香港特区政府政务司司长林
郑月娥 #!日表示，鉴于“占中”后
目前社会气氛不利于进行政改咨
询工作，特区政府决定再寻找一
个更适当的时机推出政改第二阶
段的公众咨询。
林郑月娥当日与特区政府保

安局局长黎栋国与传媒见面。林
郑月娥表示，“占中”是由政改引
发，作为领导政改咨询专责小组
的官员，她有必要向社会交代特
区政府下一步的政改工作。政府
曾希望在短期内尽快启动政改第
二轮公众咨询，但在考虑到过去
一天发生的事，她完全明白目前
社会上的气氛并不利于政改的咨
询工作。林郑月娥说，特区政府将
审时度势，再找一个更适当的时
机，推出第二阶段的咨询工作。
香港“占领中环”非法集会

#-日凌晨启动以来，对股市、楼
市和零售、餐饮、旅游等行业及普
通市民生计、生活造成严重负面
影响。香港社会各界呼吁发起者、
参与者早日解散，停止违法行为，
恢复正常秩序。

香港特区政改
第二轮咨询暂缓

成渝铁路通车
! ! ! !据新华社北京 !月 "!日电

成（成都）渝（重庆）铁路是新中国
成立后建成的第一条铁路干线。
当时主持西南工作的邓小平有很
深的“铁路情节”，他在谋划西南
经济恢复与建设时，首先想到的
是兴修成渝铁路。

$!%'年 .月，成渝铁路开始
动工。邓小平出席开工典礼并致
词，强调建设成渝铁路，是在经济
与设备困难的条件下开始的，人
民希望花钱少，事情办得好。调出
一部分军队参加建筑，也是为着
替人民少花一些钱。许多困难问
题，必须要以为人民服务的精神，
逐步地求得解决和克服，并防止
官僚主义倾向发生。$!%# 年 +

月，成渝铁路建成通车。该路全长
%'%公里，完全由中国自行设计
施工，采用国产材料修建。

新中国成就档案
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